

母のことば「自己肯定感」

成績が上がらない、忘れ物を繰り返すなど子どもが大人の思うようにはならないことがよくあります。我が子に、「どうしてあなたはすぐに宿題をしないのか?」「どうして約束を破るのか?」と、思うようにならない怒りや子育ての自信を失う方向に向いてしまい、それで親子関係が崩れて相談を受けることがあります。「どうして宿題をしないのか。」は問いかけではなく、思い通りにならない子どもへの怒りのことばです。子どもにとってこの問いは貝のように黙るか、人のせいにするかしかありません。子育ては、むしろ、思い通りになることのほうが少ないといってもいいほどです。

実は子どもだって自分の思う通りにはならなくて腹を立てたり、自信をなくしたりしているのです。うまくいかないときはどうするのか、まずは目標を立てて、それをどうすればいいのか計画を考え、やり通すよう大人は手助けをしてやりましょう。いわゆる子どもの「自ら学ぶ力」をつける視点に立てば、子どもにかけることばも変わってきます。そして、もう一つの視点、「自己肯定感」にも目を向けてみてください。

「泣けない魚たち」「見えない敵」といった、子どもと遊びや自然とのかかわりを描き出している児童文学作家の阿部夏丸さんは、勘違いは素晴らしい、母には感謝しているとエッセイに書かれています。

…子どもの頃、成績は良く国語と理科と図工はいつも5だった。ところが、先日通知表が出てきて開いてみて驚いた。通知表は2と3のみで5なんてなかった。自分の記憶がいい加減だったのだが、いつも母が、「お前は成績が悪いけど、絵をかくのは上手だし、人の考えないことを考える。きっと頭はいいんだよ。やればできるんだよ。」と繰り返していたことでどうやら勘違いをしていたようだ。勘違いは素晴らしい。母には本当に感謝である。(教育情報誌「TEADA」私の小学校時代から要約)…

阿部夏丸さんのお母さんのことばで感心したのは、成績が悪いことも含めて子どもを認めていることです。ただ、ほめるのとはちがいます。不十分を否定せず、不十分をも認めているところです。

私が以前、担任をしたクラスに、人に嫌味を言い、嫌がらせばかりする子どもがいました。それが改まり、人が変わったかのように一切なくなりました。その子のお母さんは、「小学校まではみなさんにご迷惑をおかけしていました。先生のおかげで変わりました。中学校のおかげです。」と言われたのですが、私は担任になったばかりです。よくよく聞いてみるとお母さんは何かあるたびに、何をされたのか話をさせて、「あなたはこれさえしなければ、いい子なんだよ。」と言いつづけたそうです。お母さんは、良いことも悪いこともひっくるめて子どもの話を聞いて受け止めていました。そして、悪いことは悪いと言うけれども、人格は否定しませんでした。それが中学生になって、急に心に響いたのでしょう。

良いことも悪いこともひっくるめて認める身近な人のことばが、子どもを変え力を持つ。勘違いするほど、前を向いて一歩踏み出す力となるのだと強く思うところです。



阿部 夏丸さん

1960年豊田市生まれ。松平高校から名古屋芸術大学へ。処女作「泣けない魚たち」で第11回坪田譲治文学賞・第6回椋鳩十児童文学賞をダブル受賞、「オタマジャクシのうんどうかい」で第14回ひろすけ童話賞を受賞した。小学館のアウトドア雑誌「BE-PAL」で、阿部夏丸責任編集「月刊雑魚釣りニュース」を10年担当している。執筆活動のかたわら「川遊びのワークショップ」や「講演会」も多数行う。大人から子供まで楽しめる川と生き物の話は氏の人柄によるところが大きい。生まれ育った矢作川を愛し、矢作川水族館(流域グループ)の館長を務める。

『学校教育スローガン』

学び きらきら 心 うきうき 行い どんどん

2月行事予定

- 4日(月) 委員会活動
 - 5日(火) 暗唱ラリー
 - 6日(水) なかまタイム
 - 7日(木) ぼえむ134年 ユースプラス発表
 - 8日(金) ぼえむ256年 移動図書館
校外学習2年
 - 11日(月) <建国記念の日>
 - 12日(火) きらうきどんの日
校内版画展(～22日)
 - 13日(水) 学校運営協議会
 - 14日(木) 入学説明会(新入生体験入学) ぼえむ2
 - 15日(金) 授業参観(5校時)
4・6年助産師さん授業 ぼえむ1
 - 16日(土) ファミリー読書(～17日)
 - 18日(月) クラブ活動
 - 19日(火) 暗唱ラリー
 - 21日(木) たてわり遊び ぼえむ134年
スマホ安全教室5・6年
 - 22日(金) ぼえむ256年 PTA 新旧引継会
 - 26日(火) 町内特別支援学級交流会(竜小)
 - 28日(木) 昼ぼえむ
- ※毎週火・金曜日はPTAによる校区内パトロール



スキー教室、ボランティアあいが とうございました。

1月18日(金)、奥伊吹スキー場で5、6年生を対象にスキー教室を開催しました。子ども達のために、たくさんのボランティアにお手伝いいただき、楽しく、安全に実施することができました。

ボランティアは、西小学校区以外にお住まいの方もおられるのですが、とりあえずこの場を借りてお礼申しあげます。ありがとうございました。



竜王町子育て支援サイト

【りゅうおうすくすくタウン】を ご存知ですか

『竜王町で子育て!』に役立つ情報を詰め込んだ竜王町子育て支援サイトです。学校行事カレンダー、学校共同事務室の中には就学援助費について、転出入について、学校感染症による出席停止について、証明書などの交付についてなど、いざというときに役立つ情報満載です。ぜひ訪れてみてください!

←りゅうおうすくすくタウンで

進学・進級に向けて

3学期は終業式・卒業式があり年度の締めくくりの学期です。学期が終わるとすぐに新年度を迎えて新しい学年、新しい学校へとそれぞれ進むこととなります。1月の始業式では、その時の自分はどんな力が付いているべきかを考えて3学期の目標を決めるように話をしました。1月16日には、中学校の制服の採寸がありました。早くも2月になり、2月14日(木)には入学説明会(新1年生体験入学)、26日(火)には町内特別支援学級交流会が行われます。

どの学年であっても4月からは今までの学習内容から難易度が上がるのは必然です。授業でも今つけておくべき力を意識して取り組んでいます。3学期は1年の終わりであるだけでなく新しい学年のスタートへの切り替えをする大切な期間なので、進級・進学に向けてそれぞれ必要な取り組みをしていくようにしましょう。